
今年上半年一个风雨交加
的夜晚， 狂风骤雨突然来袭， 黄
楼大院内中科院第四幼儿园前
“健身园” 南侧， 一棵老杨树被
刮倒， 砸毁了金属围栏， 大树南
北方向横卧院中， 电线下垂很是
危险。如果是白天发生此事，其后
果不堪设想。

朝阳区祁家豁子社区黄楼大
院是一个50年代建起的居民大
院， 当时院里门前种植的杨树，
也早已长得与楼同高， 几十年的
老杨树从未修剪过。 自2007年起
至今在大风大雨中已刮倒了20余
棵， 幸好倒后没有砸伤人， 而仅
仅是砸毁了房屋、 门窗、 护栏、
电线、 车辆……

从刮倒的杨树来看 ， 树根
入地很浅， 树心朽烂已空， 因此
今后发生杨树刮倒事件仍在所难
免。 为消除隐患， 祁家豁子社区
走访了大院几家产权单位， 共同
合计协商， 最后决定请来朝阳区

绿化二队， 将大院有安全威胁的
所有杨树和其它树种 ， 进行修
剪。

近一个多月来， 社区主任孙
湧派居委会干事马硕专门负责这
项具体工作， 他们一方面与朝阳
区 绿 化 二 队 随 时 进 行 联 系 ，
一 方 面 负 责 保 证 施 工 现 场 的
安 全 。 朝 阳 区 绿 化 二 队 施 工
共计动用了 25吨、 16吨塔吊以
及运输车辆等6辆， 大小塔吊进
行杨树抹头、 修枝， 运输车随时
清理现场， 施工工人冒着刺骨寒
风， 辛勤工作， 一切进行得井井
有条。

经过40天的奋战， 完成了85
棵杨树、 65棵香椿树以及一些梧
桐树和山楂树等树木的修剪任
务， 使得大院焕然一新。 如今，
人们都说： “社区为咱居民大院
办了一件大好事儿！ 整个大院都
亮堂起来了， 出门再也不用怕树
枝掉下来了！”

社区居民不再为“树患”发愁

■新闻简讯

□本报记者 马超
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昨天中午， 在延庆县第四幼
儿园里，孩子们正在熟睡，此起彼
伏的呼吸声， 让人感觉到掉一根
针都能听见。两位幼儿园老师，一
位在里屋，守着熟睡的孩子们；另
一位则在外屋整理孩子们的玩
具，细心地擦拭玩具上的灰尘。

一个矫健的身影， 稳稳地走
进屋里，巡视孩子们午睡情况。看
见有被子没有盖好的孩子， 她就
立即帮孩子盖好被子， 和守候孩
子们的老师耳语几句， 然后又悄
悄地退出来。

此人正是张秀丽， 延庆县第
四幼儿园园长。

接到任职通知时很意外
“十年了，我的梦想实现了。”

在充满活泼色彩氛围的办公室
里， 张秀丽和记者慢慢道出了她
用十年时间打造一个和谐团队的
故事。

张秀丽是延庆本地人， 有22
年小学教育、10年幼儿园教育经
历， 担任过小学班主任、 学校党
支部书记、 工会主席、 少先队总
辅导员、 教导主任等职务， 现任
延庆县第四幼儿园园长。

回忆当年筹建幼儿园时的情
景 ， 张 秀 丽 感 觉 历 历 在 目 ，
“2004年2月28日， 县里决定筹建
第四幼儿园。 3月1日下午， 县教
委决定让我担任园长。”

接到这个任职通知后， 她有
些惊讶，“那一年，我已经40岁了。
我立即想到难度大， 我没有干过
幼儿园，我干不好；我不是这专业
的， 我做不好； 我在小学任教22
年，我还想在小学教育做研究。”

虽然有些疑惑， 但是组织的
决定以及随后的沟通谈话， 张秀
丽迅速转变了思想， “既然组织
信任我，我就一定能做好。”

经过10天考虑，3月10日 ，张
秀丽就将小学的工作进行了交
接，全力转到幼儿园的筹建上来。
如何筹建幼儿园，连图纸都没有，
张秀丽便开始走访各成熟的幼儿
园，去东城、西城和延庆县的一、
二、三幼见习，了解幼儿园各种生
活的程序。经过考察后，幼儿园该
怎么盖，张秀丽心中就有数了。

“不管做什么事情，要做就一

定做到最好， 只要去研究， 就能
做好， 这也是打造团队的基础。”
张秀丽说。

最终， 幼儿园2005年11月开
园， 10年间经历了从无到有、从
蹒跚起步到发展壮大的过程。幼
儿园占地面积16.8亩， 现有20个
教学班， 教职工101人， 收托幼儿
601名。

团队吸引更多职工加入
在盖幼儿园的同时， 一支来

自不同地方的师资队伍也开始形
成， 在幼儿园盖好后， 张秀丽的
主要精力就转到如何打造一个团
队上来了。

张秀丽的和谐教育理念此时
应运而生， 张秀丽要求人人、人
物、人本和谐， 要求前勤一线、干
部和老师形成家一样的氛围， 要
求老师和家长之间和谐， 要求人
和教育环境和谐。

对张秀丽的和谐教育理念 ，
齐红立深有感触。 齐红立今年42
岁， 是小三班老师， 她见证了幼
儿园的从无到有， “团队的和谐
无处不在， 地上有废纸， 不管是
不是自己班级管辖范围， 老师们
会主动捡起来。每年元旦联欢会，
都是由新来的老师担任主持，不
管是一线老师还是干部， 大家都
一起帮着出节目，积极配合。”

王冉是中班老师， 今年9月
刚刚从永宁镇支教回城， 对于团
队精神， 她是这么理解的：“我去
永宁那边支教 ， 那边特别缺教
师， 我回来之后， 张园长了解到
这个情况， 又向永宁那边增派了
4名教师。这样做的目的就是保证
对口支援的单位师资力量充足，
让幼儿园和谐发展。”

徐贵焕是小班老师， 学过七
年幼儿教育， 毕业时在市区有很
多家幼儿园抢着要。 她到这个团
队， 则是因为大家在一起暖人的
细节。“还没有来幼儿园， 在这里
实习过的同学就说这里氛围很
好。我想离家近点照顾我爸爸，但
我爸爸并不同意， 是园长亲自帮
我说服了我爸爸。平时， 园长经
常询问我爸爸的健康状况， 她很
关心每名员工的家人， 暖人的细
节让人有家的感觉。团队很融洽，

有时忙得忘记吃饭， 同事们就会
帮忙把饭菜打好。”

男教师杨浩能到幼儿园工
作，则有一段故事。杨浩是延庆本
地人，学英语专业，毕业那年，他
想来幼儿园当教师。“当时， 家里
的亲人形成两派，一派是反对，认
为幼儿园不过是哄孩子， 不需要
‘男阿姨’， 男孩子进去后容易变
娘。另一派则是支持，认为幼儿园
里男阿姨少，更容易获得机会，更
容易成功。面对两派的争论，我也
很头疼。”最终让杨浩决定来幼儿
园的，是他实习一段时间后，感受
到了整个团队的和谐氛围， 同事
之间有事互相帮助， 园长也嘘寒
问暖，丝毫没有园长的架子。

借工会工作凝聚教职工
幼儿园的氛围是和谐的 ，在

孩子们的眼里， 张秀丽被称呼为
“园长奶奶”，平时，张秀丽还和孩
子们一起搭积木。每天，张秀丽和
老师们一起在门口送孩子走时，
孩子们都会和“园长奶奶”道别。

当然， 张秀丽还善于借助工
会工作来凝聚教职工，“和谐团队
的打造离不开工会工作”。 每年，
工会都要为本命年职工送上生日
礼物。 为了让职工感受到家一般
的温暖， 工会还联合食堂开展了
“点菜教你做”活动，目的是通过
活动教职工做菜手艺， 养成健康
生活方式， 享受美食的同时感受
烹调的快乐。

“每年的奖励性绩效工资，都
会征集职工和代表的建议， 充分
考虑职工的意见最终制定出方案
来。”张秀丽说。

为打造身心健康之家， 健康
体质月月测活动在延庆第四幼儿
园已经开展了6年， 深受职工欢
迎， 职工们坚信这项每月进行的
活动能够帮助自己增强体质。

幼儿园还对新教师实施“1+
X” 捆绑导师制， 每位业务干部
带2-3名新教师， 引领新教师入
门， 每名教师都有成长档案。

十年时间， 一个和谐的团队
已经在延庆县第四幼儿园形成，
该团队获得过北京市三八红旗集
体等称号， 幼儿园还被评为北京
市一级一类幼儿园。

———延庆第四幼儿园和谐团队建设侧记

十年时间打造一个团队

本报讯 （记者 屈斌） 今年，
本市为破解 “小升初” 存在的恶
性择校竞争问题， 实现义务教育
的均衡发展， 出台一系列措施推
进 “小升初” 改革。 近日， 21世
纪教育研究院公布了 《北京市
“小升初” 改革评价报告》。 报告
显示， “小升初” 新政有效抑制
了 “择校热”， 家长对 “小升初”
的满意度有显著提高。

调查指出 ，2014年本市多措
并举 ，力推 “小升初 ”新政 ：出台
《关于2014年义务教育阶段入学
工作的意见》和《关于在义务教育

阶段入学工作中严明纪律的若干
规定》， 被称为 “最严的15条禁
令”；建立了“电子学籍”与“统一
入学服务系统”电子平台；细化非
京籍适龄学生入学工作 ；实行
9项具体措施：严禁“坑班”与“点
招”、 降低推优及特长生所占比
例、取消共建生，实行学区制和集
团化办学、 加强小学艺体特色建
设、 扩大优质初中就近派位比例
等。 调查显示，本市家长对“严禁
将各种竞赛成绩、 奖励证书作为
入学标准”、“取消共建生”等政策
的评价最高。

“小升初”改革有效抑制“择校热”

本报讯 （通讯员 史凤儒 王
双） 顺义区高丽营镇各部门在综
合行政服务中心大厅分布的位
置， 科室咨询电话是多少， 办理
各项事情需要准备哪些材料， 办
事流程是怎样的……近日， 由高
丽营镇精心制作的 《高丽营镇综
合行政服务中心科室便民服务事
项手册》 已印刷成册， 于近期发
放到高丽营镇各部门及各村各
户 。 《手册 》 将大病救助 、 低
保、 残疾证等事务办事流程及各
部门的联系方式一一列出， 让村
民一目了然， 为村民提供了全方
位的办事引导服务。

“以前听他们说办个营业执

照麻烦着呢， 要来来回回跑好几
趟。 看我今儿照着这 《手册》 准
备的材料， 这一趟就办成了， 多
方便啊！” 高丽营镇村民孙大哥
说道。 大多数村民对办理行政手
续的程序都不太清楚， 一件事可
能来来回回跑好多趟。 《便民服
务手册》 一出， 既提高了办事效
率， 也省去了不必要的麻烦。

小手册成高丽营村民办事指路灯

□萧泽瀛


